
Témoignages

Le 12 décembre, près de 300 personnalités, dont plu-
sieurs politiques autrichiens, hongrois et allemands,
participant à une table ronde à Vienne, ont appelé à
une conférence de paix pour résoudre le conflit entre
la Russie et l’Ukraine. Elles ont critiqué l’approche de
l’Union européenne en les exhortant à rechercher
l’apaisement avec Moscou. Cette rencontre est à l’ini-
tiative de l’ancien chancelier autrichien, Heinz-
Christian Strache, dont la mouvance politique s’ap-
pelle : « Plateforme indépendante pour la paix et la
neutralité ».
A cette occasion, il a exprimé « sa peur » devant
l’absence d’initiative européenne pour la paix mais
surtout après la déclaration de Mme Merkel qui sape
toute crédibilité dans les relations avec la Russie.
En effet, Angela Merkel affirme dans l’hebdomadaire
Die Zeit que les Accords de Minsk avaient été
conclus pour laisser du temps à l’Ukraine pour se
renforcer. Poutine a réagi en disant que c’était « inat-
tendu ». « Franchement, je ne m’attendais pas à l’en-
tendre de la part de l’ancienne chancelière fédérale.
J’ai toujours considéré que les autorités de l’Alle-
magne étaient sincères avec nous », a-t-il alors indi-
qué.
Donc, depuis ces accords conclus en 2014, l’Alle-
magne et la France, co-signataires, se sont moqués
de la Russie. Ils ont aidé les autorités ukrainiennes à
bombarder le Donbass alors que les Accords pré-
voyaient d’attribuer aux régions rebelles une plus
grande autonomie, sans rupture géographique avec
l’Ukraine. Les origines du conflit sont donc très
claires.

Les participants ont appelé à mettre un terme à ce
drame.
D’après Efgani Dönmez, ancien député autrichien, les

seuls gagnants dans le conflit actuel sont les entre-
prises du secteur de la défense. Pourtant, la simple
« répartition des forces et des potentiels militaires »
montre que « la Russie ne peut pas être vaincue ».
Qui est perdant dans ce conflit ? Il considère que l’UE
doit mener sa propre politique visant à rechercher la
paix avec la Russie. Il a estimé que l’Ukraine mène
une guerre par procuration pour les « grandes puis-
sances » occidentales dans laquelle des technologies
militaires sont testées.
Cela veut dire que la position française est hypocrite
car elle devait respecter les Accords de Minsk, elle a
préféré l’escalade militaire contre les populations du
Donbass. Dès lors, on peut comprendre la position
de Viatcheslav Volodine, président de la Douma
russe. Il a accusé Berlin et Paris d’être « moralement
et matériellement responsables de ce qui se passe en
Ukraine » et les a appelés à payer « des indemnisa-
tions aux habitants du Donbass pour les huit ans de
génocide et les dommages causés ».
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Le Kub a été inauguré le 13 décembre dernier. Il se si-
tue dans la Technopole de Saint-Denis.
Audrey Bélim (représentante de La CINOR), Maya Cé-
sari (représentante de la Région Réunion), Éricka Ba-
reigts (Maire de Saint-Denis) et Régine Pam
(Préfecture) ont ainsi pu visiter les locaux flambants
neufs du Kub, mais aussi assister à un show de
drones lumineux inédit à La Réunion, et à un spec-
tacle de musique électro-maloya expérimentale.
Le Kub, ce sont : 4 bâtiments, 4 étages, sur 4 000 m²,
jusqu’à 50 entreprises accueillies et 200 emplois
créés à terme.
Le bâtiment propose des locaux modulables avec la
possibilité d’avoir un laboratoire intégré. Flexibilité
oblige, le bail peut couvrir une période de 1 à 3 ans.
Enfin, le prix au mètre carré s’élève à 18,40 euros
charges comprises maximum.
Les partenaires présents ont souligné l’importance
de la valorisation des talents réunionnais et de la
qualité des projets innovants à La Réunion. C’est
cette pépinière de talents qu’entend accueillir le Kub,
en ouvrant ses portes aux porteurs de projets locaux
et en leur offrant les ressources nécessaires pour ap-
profondir leur travail pour le progrès scientifique,
économique et environnemental réunionnais.

Conseillère Régionale déléguée à l’Innovation et à la
Croissance bleue, Maya Césari a souligné que « les
porteurs de projets créatifs trouveront ici les res-
sources nécessaires afin d’œuvrer pour le progrès

scientifique, économique et environnemental
réunionnais ». « Ce sont un peu plus de 2,3 millions
d’euros qui ont été engagés sur les fonds FEDER,
dont la Région Réunion est autorité de gestion. C’est
une somme importante. Voyez-y le signe que nous
serons au rendez-vous qui doit être le nôtre pour les
décennies qui viennent. L’innovation constitue l’hori-
zon à partir duquel tout peut être repensé. Elle dé-
tient de nombreuses clés des grands défis de ce
siècle », a-t-elle conclu.

Témoignages

Un communiqué de l’ESIROI rend compte d’un mo-
ment de partage entre une délégation venue du
Mozambique et cette école d’ingénieurs de La
Réunion, la semaine dernière.

La semaine dernière, l'ESIROI a eu le plaisir d'ac-
cueillir une délégation en provenance du Mozam-
bique. Celle-ci était constituée de Ms Seana Daud,
Head of Post-graduation at the Faculty of Educa-
tion, Licungo University (Quelimane) et de M. José
Luis, Coordinator of the Cooperation Department
of the AEFUM (Association of Mozambican finalist
students).
Leur séjour à la Réunion avait pour but d'initier les
contacts entre les porteurs de projets mozambi-
cains et différentes parties prenantes à La Réunion
en relation avec l'innovation, l'entrepreneuriat, la
recherche scientifique et l'enseignement supérieur.

Ils ont souhaité visiter l'ESIROI dans la perspective
d'un potentiel accord de partenariat bilatéral pou-
vant permettre des échanges pédagogiques. Ils ont
été accompagnés dans cette visite par Zainabo
Amisse, étudiante mozambicaine à l'ESIROI bénéfi-
ciant d'une bourse de l'ambassade de France au
Mozambique.



Ce mardi avait lieu au MOCA de Montgaillard à Saint-
Denis la présentation du programme FEDER/FSE+
2021/2027. Ce sont des crédits européens mis à
disposition de La Réunion. L’Union européenne
adapte, tous les 7 ans, sa stratégie pour répondre aux
enjeux des territoires et des populations. L’objectif :
améliorer le quotidien des citoyens européens.
Le programme FEDER/FSE+ de La Réunion représente
le programme le plus important de France avec une
dotation de 1 ,409 milliard d’euros de fonds euro-
péens.
« La politique de cohésion est une politique de déve-
loppement avec le principe de solidarité. C’est ainsi
que l’Europe dote La Réunion d’une programmation
solidaire avec le programme FEDER/FSE+. Sa gouver-
nance fait de nous des acteurs, et non de simples bé-
néficiaires et délégataires », a déclaré Huguette Bello,
Présidente de la Région Réunion. « C’est donc de
notre responsabilité de faire de La Réunion, une terre
d’avenir, plus solidaire stimulant ainsi nos entre-
prises et porteurs de projets, d’inscrire notre terri-
toire dans l’autonomie énergétique et alimentaire
plus respectueuse de la nature ».

Elle a ajouté que « nous faisons ainsi le choix de
l’avenir avec une ambition nette pour la recherche et
l’innovation, l’amélioration des infrastructures, le dé-
veloppement de la mobilité urbaine durable, l’accom-
pagnement à la modernisation, le recours à la
numérisation des TPE, l’amélioration de l’offre tou-
ristique ou encore le soutien des filières numé-
riques… Je lance un appel à tous les porteurs de
projets à mobiliser leurs énergies afin de participer le
plus rapidement possible et de porter avec nous La
Réunion 2030. »
« Nous avons à La Réunion un modèle exemplaire et
efficace. », a pour sa part affirmé Serge Hoarau, Vice-
Président du Conseil Départemental
« La Réunion a le programme européen le plus impor-
tant de France. Nous célébrons un moment impor-
tant, qui va améliorer concrètement la vie des
citoyens réunionnais. C’est bien l’aboutissement
d’une collaboration étroite entre la Région et la Com-
mission Européenne. La Réunion est d’ailleurs très
bonne élève avec un taux d’erreur historiquement
bas », a souligné Jori Torrebadella, Chef d’unité ad-
joint à la DG Regio, Commission Européenne.
Pour la période 2021 -2027, les objectifs stratégiques
(OS) de l’Union européenne sont de tendre vers :
OS 1 : Une Europe plus intelligente par l’encourage-

ment d’une transformation économique intelligente
et innovante
OS 2 : Une Europe plus verte et à faibles émissions de
carbone par l’encouragement d’une transition éner-
gétique propre et équitable, des investissements
verts et bleus, de l’économie circulaire, de l’adapta-
tion au changement climatique, de la prévention et
de la gestion des risques OS 3 : Une Europe plus
connectée par l’amélioration de la mobilité et de la
connectivité régionale aux TIC
La première priorité vise à favoriser le développe-
ment de la recherche et de l’innovation en cohérence
avec la stratégie de spécialisation intelligente S5 ainsi
que de soutenir un nouveau modèle de développe-
ment économique (en particulier pour les TPE-PME)
basé prioritairement sur les secteurs prioritaires de
« la nouvelle économie », relevant du Schéma Régio-
nal de Développement Économique d’Innovation et
d’Internationalisation.
OS4 : Une Europe plus sociale mettant en œuvre le
socle européen des droits sociaux
OS 5 : Une Europe plus proche des citoyens par l’en-
couragement du développement durable et intégré
des zones urbaines, rurales et côtières et des initia-
tives locales.

Le volet FEDER du programme s’articulera autour de
6 priorités :
Priorité 1 : Soutenir l’innovation, la recherche et le
développement des filières prioritaires afin de favori-
ser le retour de la croissance durable et de l’emploi
Priorité 2 : Préserver la richesse naturelle du terri-
toire réunionnais en poursuivant notamment la
décarbonation et en renforçant la résilience du terri-
toire
Priorité 3 : développer des solutions de déplacement
et de mobilités urbaines au service du développe-
ment durable
Priorité 4 : Développer les infrastructures d’échanges
et réduire les contraintes liées à l’ultrapériphérie
Priorité 5 : Adapter les infrastructures de santé et
éducatives aux enjeux démographiques de l’île et
soutenir les aménagements culturels et touristiques
à vocation économique
Priorité 6 : Accompagner la mise en œuvre des pro-
jets de territoires intégrés urbains et ruraux
L’Autorité de gestion cible une adoption des princi-
paux critères de sélection dans le courant du mois de
février 2023.
Les fiches actions correspondantes seront dès lors,
mises en ligne sur le www.regionreunion.com et
permettront le dépôt des premiers dossiers sous for-
mat dématérialisé.



Oté

Mézami dann l’ané, bande zorganizassion
internassyonal i invite anou pou fète in ta
d’zour. Néna dé zour ni anparl mèm pa pars
sanm pou nou la pa dé zour k’i mérite ni
panss azot. Mé an parmi néna déssèrtin zour
i vo vréman la pène pars zot i roprézante lo
konba l’imanité pou késkshoz inportan vi ké
sé lo konba pou ban de droi…

Samdi diss déssanb sète ané, la vil de Lyon
la shoizi sink pèrsonalité pou mète azot
konm sitoiyin d’onèr grande vil franssèz-la
pou zot konba pou mète anlèr bande droi
umin. An parmi bande moune-la néna
Lisbiye Elizé in shagossiène ni koné bien,
nou k’i milite pou la solidarité avè lo pèp
shagossien é kan ni koné sak èl la fé, ni pé di
arienk in n’afèr, dékorassion-la sa lé mérité
pou vréman.

Pou kossa sa lé mérité ?

Dann son liv « La dernière colonie » lékrivin
Philippe Sands i rakonte koman Lisbiye la
partissipe lo prossé gouvernman morissien
la fé Gouvernman bande zanglé dovan
tribinal de La Haye. An parmi demoune l’a
pass témoin, néna madame shagossiene-la k’i
rakonte koman èl lété viktime la
déportassion é ala sak Philippe Sands i
rakonte é sa la spass dovan tribinal la Haye
an plin dann in prossé :

« Astèr la vni lo tour Madam Elizé. Vintan
dsu Perhos Banos, kat zour légzil forssé.
Karante sink zané konm réfizyé épi toussala
konsantré dann in déklarassion la dir
solman troi minite épi karante sink

sogonde. »… « Kan madame Elizé té fini fé
son témoignaz, in gran silanss ossi for ké
bande parol la pèze dsi lassanblé, épi aprésa
pézapé demoune la komans antande lo brui
bande larm. Bande ziz la ékoute sa, épi
bande ziz la antande sa é apré sink foi dizan
lété pa étonan ké sa i dégaj in for l’émossion
konmsa »

Philippe Sands an tan ké avoka la di
sinploman : « Sa i konsèrne bande demoune
réèl, bande vi réèl, bande fé réèl épi lo
bande konsékans la réèlman éspassé dan lo
tan » Mézami, sa sé sak l’avoka la di, mé sak
nou la antande dann télé la fé dsi nou in
gran linpréssion an mèm tan ké toute
demoune dann prossé nou antande la voi
l’Afrik, l’Afrik méprizé, l’Afrik déporté,
l’Afrik viktime bande gran puissans soi-dizan
i défande bande droi umin mé an réalité i
kraz bann droi-la avè zot pyé.

Lisbiye ni pé dir aou zour ou la rozistre oute
parol sinp pou pass dovan lo gran tribinal,
zour-la ni pé dir aou, ou ossi ou la ékri inn
paz listoir bannzil Shagoss. Ou ossi ou la
ékri inn paz bande pèp méprizé, épi rozété
dann lo monde. In pé par ou Lisbiye bande
shagossien va rotrouv zot droi rotourn shé
zot, é lo droi rékipère zot dignité.

Franshman Lisbiye wi mérite bien la
dékorassion la vil de Lyon la done aou.

A bon antandèr-salu.




